

## INTRODUCCIÓN

El nuevo camino constitucional se enfoca a lograr que los diferentes grupos de la sociedad satisfagan sus necesidades básicas, especialmente en sectores como la educación, salud, vivienda, transporte, seguridad social, entre otros. Las leyes emanadas a raíz de la nueva Constitución Política de Colombia que determinan la clasificación de la población en estratos que resultan ser ventajosos o adversos en los servicios públicos o esenciales.

Por eso la gran mayoría de los sectores populares se ven en la exigencia de concebir formas organizativas para protegerse de la inestabilidad social, abrirse espacio en las nuevas fronteras económicas y así garantizar mejores condiciones de vida.

La descentralización ha colocado entre la espada y la pared a las Administraciones Municipales. A estas se les ha dispuesto y responsabilizado de nuevas funciones administrativas que en muchas ocasiones no pueden enfrentar con calidad ni competitividad y aun más cuando se refiere a los servicios públicos.

La definición y formulación del Plan de Desarrollo del Municipio de Cucaita, se orienta a garantizar el mejoramiento de la calidad de vida de los habitantes, la distribución equitativa en las oportunidades y beneficios, asegurar que todos los pobladores, en especial a los de menores ingresos económicos, tengan acceso a los servicios básicos.

Es por esto que se ha preferido adoptar una posición más programática en la cual se propongan y discutan los puntos que se consideran como críticos para la labor del gobierno municipal en los próximos cuatro años.

Por lo tanto, el plan de desarrollo del municipio contiene aspectos de carácter general que insisten en un cambio generalizado de actitud, tanto en la administración municipal como en la población en general, más que en propuestas o en promesas de inversión factibles, que puedan ser consideradas como posibles. De otro lado, el documento propone una vocación de desarrollo de la región, dentro de un enfoque de desarrollo sostenible y de equidad social.

Se debe gestionar ante el gobierno departamental, nacional, sector privado, universidades, entre otros, a favor del municipio, de manera transparente y con resultados visibles para la población.

Tal vez la mayor dificultad para promover el desarrollo en las diferentes veredas y el área urbana del municipio sea la inconsistencia entre lo que la población en general desea y lo que en realidad puede hacer la administración municipal. Durante muchos años se ha estimulado la idea que el desarrollo del municipio depende del grado de integración con el mercado de la capital del Departamento. Por tal motivo se ve la necesidad de fomentar proyectos de mercadeo interno y externo para que esto sea una realidad.

Dentro de las múltiples alternativas de desarrollo que se pueden promover en el municipio, es de fundamental importancia impulsar la preservación y la conservación de los ecosistemas como alternativa viable de ingresos y de mejoramiento de las condiciones de vida de la población cucaicense.

Es por ello, que se requiere con urgencia una actitud pedagógica por parte de quienes ejercen el liderazgo social y económico del municipio, en ellos se mantiene la imagen que el desarrollo depende exclusivamente lo que haga o

deje de hacer el Alcalde. Esto no es justo con la población que tiene el derecho a conocer cuales son los reales alcances del proceso de modernización económica e institucional del país y a demandar por la solución de sus problemas a las instancias que deben responder por ellos.

El desempleo, los bajos ingresos de la población y el deterioro de las condiciones de producción son resultado de la baja presencia de inversión en el municipio.

Frente a esta situación la administración municipal debe convertirse en la mayor gestora de proyectos productivos mediante estudios de prefactibilidad y factibilidad que demuestren a los inversionistas cuáles son las ventajas de ubicarse en el municipio. Fomentar la agroindustria, tecnificar la agricultura, fomentar el turismo, las artesanías.

Si esto no se logra, no mejorará para nada las condiciones de vida de la población a largo plazo, y si continua el progresivo deterioro de los recursos naturales finalmente provocará la emigración de los habitantes dejando un panorama desolado y empobrecido.

Para el municipio es necesario atender los factores mínimos de bienestar social que se encuentran tan deteriorados en la región, en una población esencialmente rural, son el reto central.